

EL PABELLON LIBERAL

SEMIDIARIO DE LA MAÑANA

REDACTOR Y PROPIETARIO FEDERICO G. SALAZAR

NÚMERO SUELTO: 10 cs.

San José, domingo 25 de agosto de 1895.

NÚMERO 180

Se limpia Ropa

Y se arregla dejándola como nueva en la

Sastreria de Felix Guevara

Situada en la casa número 17, 5ª avenida.
Se ofrece exacto cumplimiento, y para comodidad de los parroquianos, hay un mensajero encargado de traer y llevar ropa.

Ezequiel Alvarez

Tiene sin disputa una de las mejores pulperías de la capital. Colocada en un punto magnífico, esquina opuesta a la Sureste del Mercado, y surtida de los licores, abarrotes y conservas más esquisitas. Allí se encuentra desde el aristocrático cognac hasta el republicano guaro.— Es aquello una verdadera Arca de Noé

Justo es hablar también de su tienda, colocada a un lado de la pulpería.—Está muy surtida y todo se vende a precios equitativos.

POR La mitad de su valor

Tenemos encargo de vender una magnífica máquina fotográfica nueva, en la que se pueden sacar muy buenos retratos.

Puede verse a cualquier hora del día, en nuestra Imprenta, situada contigua al Teatro Variedades.

San José, 10 de diciembre de 1894

Nuevo Restaurante

Se ha abierto al público uno frente a EL AGUILA DE ORO en los bajos de la casa de la sucesión de don Juan Hernández.

Se reciben pensionistas a módico precio.

Las noches de función de teatro se servirán cenas a cualquier hora.

El cocinero goza de la mejor reputación en el arte culinario.

San José, Junio 4 de 1895.

A los padres de familia

¡Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tenemos establecida en esta capital.

Se admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. a 2 p. m.

Precio mensual:.....\$ 8 00.

San José, febrero de 1895.

Elisa F. de Durán.—Catalina J. Fournier.

En venta ó alquiler

Habiéndose terminado ya algunas reparaciones que exigía la casa N° 327, situada en la Calle 16 Norte, y esquina de la 4ª avenida Oeste, se ofrece en venta ó arriendo, junto con el todo, ó parte del solar en que se halla ubicada.

Dicho solar consta de unas cinco mil varas cuadradas próximamente, y se encuentra cultivado en su mayor parte de café, y una gran variedad de flores y árboles frutales, como: Duraznos, Naranjos, Granados, etc., etc.

La casa se compone de once oficinas en perfecto estado, y de cuatro más que se pueden habilitar con un ligero costo.

Para más pormenores dirigirse a la casa n° 180, Calle 22 Norte en donde actualmente reside

Juan Raf. Carazo.

GUILLELMO RITZ ARQUITECTO

Ofrece sus servicios como ingeniero y constructor.

Especialidad en Altares, Muebles de Iglesia y Muebles de Iglesia.

Despacho, casa de doña Dolores v. de Alvarado.

Marzo 12 de 1895.

MIGUEL W. ANGULO.

Avisa a sus amigos y clientes que ha regresado a ésta: desde mañana tendrá el gusto de ejecutar sus órdenes.

San José, Abril 25 de 1895!
Calle 19 Norte.—Número 281.

EL PABELLÓN LIBERAL

Editor y propietario,
FEDERICO G. SALAZAR

Administración:
Calle 23, Norte, número 72, casa contigua al Teatro Variedades.
Agentes para suscripciones en las provincias del interior:
Domigo Mora y Aristides Alcarado
EN PUNTARENAS:—Fernán Tapia
Se insertan Avisos y Comunicados á precios sumamente módicos; advirtiéndose que se rechazarán aquellos cuyos autores no tengan responsabilidad moral ó que no estén escritos en lenguaje culto.

Lo de este periódico:
varas al...
serie de 15. números..... \$ 1-00
Número suelto..... 0-10
astrucado..... 0-25

SECCION DOMINGUERA

PEQUENECES

La lluvia menuda
que hace barro,
que la rocía no deja señales
Por donde ha pasado.

FERRAN.

Ayer se pegó un balazo
el infeliz Juan Antonio,
y dejó escrita una carta
que al pie de la letra copio.

“Opneta que tío me suicido
por lo que se matan otros,
pues no he tenido en mi vida
ningún disgusto muy gordo.

Soy desdichado en pequeño,
que es lo más malo de todo,
y hasta hoy lo he soportado,
pero ya no lo soporto.

Quinientos mil alfileres
pinchando poquito á poco
matan mejor que una bala
de un cañón de á treinta y ocho;

y como el mundo en que vivo
me resulta purgatorio,
voy á buscar el descanso
en las garras del demonio.

Mi mujer es una santa,
me quiere, lo reconozco,
Pero siempre los garbanzos
están salados ó sosos.

Mis hijos son querubines
muy rubitos y muy monos,
pero emborronan mis cuentas
lloran por la noche á coro,
digan que si estoy en casa
cuando lo niego y me escondo,
y no hay papel importante
que yo no me encuentre roto.

Soy aseado, soy limpio,
como los caños del oro,
y no sé lo que me pasa
ni como me las compongo,
que las manchas me persiguen,
y en un instante recojo
en el traje claro, tinta,
y en el traje negro, polvo.

Si una mujer agradable
me mira con buenos ojos,
ya se sabe de seguro
que me confunde con otro;
siempre tengo las visitas
cuando duermo ó cuando como,
y en cuanto empuño el paraguas
empieza á llover á chorros.

Si me regala un amigo
billete para los toros,
se suspende la corrida
ó mata cualquier pistola.

Si un zapato se me rompe,
y riegan la calle, y arrojan
he de meter en los charcos
el pie del zapato roto.

Me engaña el mejor amigo,
me falta el último fosforo,
y en el café todo el mundo
se me sienta sobre el hongo.

Me piden lumbré en la calle
cuando voy á algún negocio;
si hago el amor, me pregunta
por mi esposa cualquier tonto;

se me enamoran las feas,
me convidan los roñosos,
me pegan palos los ciegos
y me atropellan los cojos....

“Me fastidia esta cadena
de desdichas.... y la rompí
Con que no se culpe á nadie
de mi muerte.—Juan Antonio.”

SERENIO DELGADO.

LA AMIGA INTIMA

Toc.....Toc.....

—¿Quién va?

—Haga V. el favor de abrir.

—¿A semejante hora? ¿está V. loco?

—Sí, de amor; y V. tiene la culpa. Tengo absoluta necesidad de verla y de hablarla.

—¡Imposible! Me voy á acostar.

—Eso no es inconveniente.

—Es V. un descarado!

—Seré todo lo que V. quiera, pero la adoro.

—No necesito adoradores tan impertinentes.

—Estoy dispuesto á morir por V.

—Que V. viva, que se muera qué me importa!

—Soy joven.

—Y tonto. Váyase V.

—Soy guapo.

—Y fatuo. Váyase V., le digo.

—Soy rico.

—Y bruto. Si no se va V. inmediatamente, me verá en la precisión de gritar.

—Soy el amante de su amiga Clementina.

—¿De veras? y por qué no lo dijo V. antes?—exclamó la joven, abriendo la puerta con una precipitación que demostraba bien á las claras hasta qué punto llega á sacrificarse una mujer cuando se trata...

de perjudicar á su amiga más íntima.

CATULLO MEXDRA.

GACETILLAS

CONTRATO ZELEDÓN KEITH

La Representación Nacional con plenitud de derecho y en estricta legalidad y justicia, ha decretado la declaratoria de caducidad de ese mandato de plomo con se pretendía acoger á la Patria.

En consecuencia creemos que los censores de denunciantes de terrenos baldíos, cuya gestión fué interrumpida por Mr. Minor C. Keith ó sus representantes, pueden desde luego presentarse al Juzgado de lo Contencioso Administrativo, pidiendo que se declare impertinente la oposición y se dé á su solicitud el curso de ley.

LIGEREZAS

Nos informan que el señor Gobernador de esta provincia infringió en la mañana del viernes una ley de Policía que, como todas las leyes, está doblemente obligado á respetar en su carácter de Primera Autoridad local. La extensión de la calle 25 S. comprendida entre las Avenidas Central y Séptima, se encuentra cerrada por una viga de hierro. La Autoridad competente es la que ha colocado este estorbo. El señor Gobernador, á eso de las nueve de la mañana del viernes último, queriendo pasar por esta calle, echó su caballo por la acera salvando así la valla que quizás él mismo mandó poner. ¿Tienen las Autoridades derecho para hacer bafa de la ley? Traslado á quien corresponda.

ENLACE.—El señor don Carlos Prestinary se ha servido participarnos el próximo enlace de su espiritual hermana Alicé con el apreciable joven don Juan Félix Fernández. Deseamos mucha felicidad á la nueva pareja, y agradecemos la atención al señor Prestinary.

HUESPED.—Lo es de nosotras desde el viernes, el distinguido escritor guatemalteco señor don Máximo Soto Hall. Saludamos al literato y periodista, y deseamos que el caballero sea apreciado en lo que vale por nuestra culta sociedad.

CONGRESO.—El Padre Martínez, partidario de la pena de muerte, hizo moción en el Congreso para que las sesiones se siguieran celebrando á las ocho y media de la mañana, con el fin de que los Diputados de provincias puedan regresar á sus respectivos domicilios en el tren de las once y cuarto. La moción fué aceptada por unanimidad y sin

discusión. Esto pasaba el 16 de agosto, día en que el Cuerpo de Padres de la Patria estuvo reunido 15 minutos.

(Cinco días de intermedio en que los tramoyistas cambian la decoraciones y los actores sus vestidos.)

El 22 de agosto vuelve á reunirse el respetable Cuerpo. La sesión duró 25 minutos.

¿Qué graves asuntos estarían estudiando en su casa los señores Diputados por cinco días seguidos y sus respectivas noches?

¿Habrá Secretario de Hacienda bastante complaciente que autorice el giro pagando la falta, dos veces punible en este caso?

INTESESES GENERALES

BIEN PÚBLICO

En las columnas de *El Herald* de Costa Rica, n.º 1063, de fecha 16 del presente mes y en la sección de comunicados, se registra uno que, con el mote de “Ferrocarril al Pacífico,” su autor ó sea el señor Z. se propone terciar en la cuestión; y aunque hasta ahora no se ha suscitado controversia alguna, bueno será ir colocando los conceptos y las opiniones en el verdadero terreno.

Principiaremos por conceder de grado y buena fe al señor articulista, toda la imparcialidad, desinterés y desapasionamiento; y además, todo lo concebido en tono de protesta, en el primer párrafo de su citado artículo; y más aún, creemos que al dirigirse al público lector, no lo anima otro fin, ni lleva otras miras, que las de hacer un bien á la Nación. Se nota que en sus cálculos, ha tomado en cuenta la parte higiénica; y más que todo, la parte económica de la obra. Magnífico!...

Creemos muy conveniente, y á nuestro humilde entender, es hasta obligatorio, que todos los buenos y abnegados patriotas, se interesen por ilustrar el criterio público con sus conocimientos técnicos, ó prácticos, en las cuestiones de vital importancia como la presente. Todos estamos en el deber de ofrecer voluntario nuestro contingente, sea grande ó pequeño, en bien de la Patria; y sería conducta incalificable permanecer fríos ó con indiferencia estéril cuando se agitan tan graves cuestiones, y de tanta trascendencia para Costa Rica, por esa razón aplaudimos los buenos deseos del comunicante de *El Herald*, con quien estamos de acuerdo en varios puntos del mencionado artículo; pero hemos de ser francos, discrepamos en algunos otros.

Sentaremos como principio fundamental, siguiendo los preceptos establecidos por el señor Z, que de la economía en la ejecución de la obra dependerá *sine qua non*, su pronta y segura terminación. Nos es plausible estar acordes, siquiera sea en lo más esencial, por cuya razón, nos atrevemos á proponerle alguna rectificación á su comunicado.

En el párrafo 4º que literalmente copiamos, dice el articulista:

"Hoy tenemos por ejemplo completamente incultas por falta de comunicación á esas vastas llanuras de Pirris, las grandes haciendas (en territorio) de Figras, La Trinidad, Orichajo, las Trojas, San Gerónimo y otras cuyas tierras darán al Gobierno de renta, en menos de dos años, lo que él gastase en la traslación de las viejas y malas casas que tiene en Puntarenas. Aquellas tierras al igual que las del Norte producen el cacao, el baobab, etc. etc. é infinitud de aceites y maderas de construcción. Y no sólo se dará vigor y fuerza á aquellos lugares sino que, *léase Dios*, esa es la verdadera ruta que la naturaleza ha trazado para el Ferrocarril. Desviarlo de allí es obtener el mismo resultado que dió el de río Saco."

Al leer el párrafo preinserto, no podemos resignarnos á creer, que haya sido sugerido á su autor, cómo el resultado de un reposado cálculo: pues antes bien, parece que la seria imparcialidad protestada en exordio del párrafo primero del comunicado, ha cedido su honroso puesto, á una simulada inquina hostil, inmotivada, contra la ciudad y puerto de Puntarenas. Busquemos la verdad y así llegaremos á estar en lo cierto.

¿Cómo puede creerse racionalmente, que el articulista ignore la situación topográfica que ocupan los lugares que enumera en el citado párrafo?

Juzga el señor Z. que si el Ferrocarril en vía de ejecución, conecta cerca del puente de hierro del río Barranca con el que actualmente hace la carrera de Puntarenas á Esperanza, las grandes haciendas de que hace mención, no serán inmediata y preferentemente beneficiadas? Por donde supondrá el autor del artículo que la naturaleza trazara aquella línea? No convendrá con nosotros el comunicante de *El Heraldo*—siquiera sea por vía de economía—en que, lo que produzcan esas tierras no sólo en el período de menos de dos años, sino indefinidamente ofrezcan al Gobierno, una renta cuantiosa con que hacer frente á muchas otras necesidades nacionales, puesto que por lugares más ó menos inmediatos pasará, es posible, la proyectada vía? Se imagina el señor articulista, que es cosa fácil, que es de poco costo, trasladar de una par-

te á tra, todos los edificios indispensables que forman el concierto y ornamentación, para la vida civil de un puerto de mar? Ay amigo nuestro, este es asunto para pensarlo seriamente! Formar otro puerto, construir nuevos edificios, colocar otro muelle nuevo, llevar otra población, otra más, para engalantar con boato el precioso golfo de Orotuna? Todo esto á la verdad sería magnífico, espléndido, pero la atmósfera que al presente respiramos, ese purísimo aire de la vida real del momento, no es tan halagador, por lo que, económicamente mirado el asunto, nos conformamos con no traspasar ni en sueños, los dominios de lo posible.

Agosto 19 de 1895.

Kalicrates.

(Continuará.)

COMUNICADOS.

Señor Redactor de

EL PABELLÓN LIBERAL

He visto en uno de los números de *El Heraldo* la Crónica referente á la visita del señor Presidente de la República á esta Villa; y al señor cronista no se le ocurrió dar á conocer más al público cosa referente al adelanto de este cantón que cuatro tiendas y unas taquillas, pues fué lo que únicamente pudo describir. Ese cronista no vió casa de Enseñanza ni municipal, cómo tampoco conoció templo ni pudo percibir en sus oídos la música instrumental que es hoy adelanto en este cantón.—Música que entretuvo al mismo cronista durante la comida del jueves; y que apesar de estar la papa un poco *descasa*, duró dos horas su servicio. Puede además recordar al señor cronista, que en la mañana del jueves, no faltó un buen obsequio de *jenjorillo* para un asistente, que le proporcionó uno de sus amigos.

Señor Redactor, como la crónica no contenía estos datos, le suplico se sirva incentarlos, á fin de que el público conozca los que al señor cronista se le quedaron por apuntar.

Puriscal, agosto 20 de 1895

Un curioso.

San José, 22 de agosto de 1895.

Señor Director de

EL PABELLÓN LIBERAL
P.

Acabo de hacer una agradable visita á un muy estimable correspondiente de V. y en cuya consecuencia he dé permitirme manifestar á V. el criterio que de ella he formado.

Encontréme con un tipo colombiano y este díjome que nosotros en un momento dado, nosotros los costarricenses, seríamos llevados al Calvario de Cartagena.

Contestéle: Si ustedes tuvieran quien nos hemos referido nos ha referido un Rafael Núñez que fué gran poeta, literato y estadista, esto no le faltó, carecen enteramente de fundamento.

Expuesto como queda nuestro modo de pensar con toda la honorabilidad y gentileza que el caso requiere, hemos de encontraros en el caso preciso de exigir de nuestros hermanos del Sur se sirvan hacer una manifestación más ó menos en los mismos francos términos que nosotros nos hemos permitido de hacerles.

L' Entrevous.

15 de Setiembre

En este día abro nuevamente mi Galería Fotográfica Calle 18 Norte N° 137.

Está preparada para hacer verdaderas obras de arte Cámaras y lentes de primera clase, tarjetas de estilos preciosos y decoraciones de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al Oleo, al Crayón, á la Acuarela, en Porcelana, Marfil, etc., etc., á precios equitativos y á satisfacción del que me ocupe.

Francisco Valiente T.

Nueva Galería

Fotografica de F. de Fienne & Cia

FRENTE AL "IMPERIAL HOTEL" AVENIDA CENTRAL

OBSEQUIO AL PUBLICO

A fin de dar á conocer nuestros trabajos al público costarricense hemos decidido lo siguiente:

Haremos por el espacio de *un mes solamente*, desde el 15 de agosto hasta el 15 de setiembre inclusive,

Una docena de retratos imperiales busto

Y un magnifico CRAYON tamaño 16 por 20

PULGADAS INGLESAS con su correspondiente marco dorado, fino, y vidrio

El todo por 40 pesos

Garantizamos el trabajo.

Felipe de Fienne & Cia

Fotografía abierta todos los días de 8 a. m. á 5 p. m.

Se paga adelantado la mitad de los trabajos que se encarguen.

Agencia

de funerales y circulación de
DOMINGO MORA.

Esta Agencia se compromete á hacer entierros completos ó parte de ellos, tanto en San José como en provincias, puede proporcionar desde el ataúd hasta la bóveda.

Servicio á la orden á cualquier hora del día y de la noche.

Calle Central Norte, N. 251—50 varas al norte de la Iglesia del Carmen.

Teléfono N.º 82.

Nota.—Se suplica consultar antes la tarifa; pues está al alcance de las exigencias de todas las clases sociales.

UN CABALLO.—Bueno por dentro y por fuera, se ofrece en venta.

En la Caballeriza de don Beltrán Murillo está á la orden para examinarlo.

Tiene cinco años de edad (aunque no tenemos la fe de bautismo.) Es hermoso y bueno.

Véalo.

En la Tipografía de *El Pabellón Liberal*, se dará razón del precio.

Pastelería de Paris

DE

SALAS & SALAZAR

Este famoso establecimiento tiene el gusto de ofrecer al público, magníficos queques, tostaes de todas clases, surtido completo en confituras y varios artículos nuevos y frescos, como ciruelas, pasas, dátiles, higos, etc.

También nos hacemos cargo de toda clase de trabajo de pastelería. Prontitud y esmero.

¡¡Id y os convencéerá!!

Permanente

Suplico á los señores

Don Felipe Mora

„ José Rodríguez

„ Rafael Calvo

„ Abraham Conejo

„ José M. O. fo

„ Froilán Castro

„ L. Muñoz

„ Lisimaco Hoyos

„ Genaro López

FRANC. DE PAULA CAMPOS

En los números siguientes dirigire la misma pregunta á los otros suscritores, que, como los citados, no se hayan servido atender dicha Circular.

Se sirvan decirme si han recibido la Circular que les dirigí el Redactor de *El Pabellón Liberal*.

El Administrador.

Costa Rica's Resources national exposition

La Sociedad anónima organizada últimamente con el anterior título, y cuyo objeto es hacer en la Exposición de Atlanta una propaganda activa para atraer una corriente migratoria hacia Costa Rica, solicita de los señores comerciantes, agricultores, etc., etc, avisos sobre sus diversas empresas ó profesiones, para hacerlos figurar en el folleto [tamaño 8º] que la Compañía publicará y hará circular profusamente. El precio es el de [\$ 50-00] cincuenta pesos por página, y en proporción la media y cuarta página. Los avisos, acompañados de su valor, deben ser remitidos antes del 25 del corriente mes á don Juan Félix Fernández, Secretario de la Compañía, ó á don Rafael Alvarado, Tesorero de la misma. El envío de cualquier clase de vistas del país será debidamente agradecido.

El Administrador,
RICARDO VILLAFRANCA.

Sastrería de

RAMON CERDAS

Surtido completo de géneros de la mejor calidad.

Trabajo esmerado, al gusto de los parroquianos.

Exactitud en la entrega de las obras que sean encomendadas.

Precios módicos y corte á la última moda.

San José, 10 de enero de 1895.

Manuel Bejarano

NOTARIO

Ha trasladado su oficina á los bajos de la casa de doña Juana de Echeverría, Avenida Central, frente á la casa de habitación de don Fabián Esquivel.

San José, enero de 1895.

OJO

Un joven con muy buenas recomendaciones desea ocuparse en una cantina ó tienda ó almacén,

En esta imprenta se dará razón

SUPPLICO

A las personas que me dispensen su confianza ocupándose para asuntos de Funerales y distribución y tarjetas, me hagan el favor de consultar antes su precio, pues hago entierros de 1.ª, 2.ª y 3.ª

Domingo Mora

Atención

El infrarito ofrece limpiar ESCUSADÓS á precios módicos. Cuenta con bastante práctica en el oficio y con peones honrados. Los trabajos serán ejecutados después de las once de la noche sin que las familias experimenten perjuicio alguno.

RAMON GONZÁLEZ

Cuesta de Moras.—Hacienda de don Francisco Perata, *La Inocencia*.

San José, 25 de febrero de 1895

Obras de hierro y de madera

FEDERICO MEDCALF & C^{ia}, ejecutan este taller toda clase de obras con hierro galvanizado; como cornisas, guarniciones, frontis, áticos, monumentos, molduras, marcos, rótulos, decorados, etc., etc.

En madera, hacemos contratas para puertas y ventanas, á precios módicos.

Para la ejecución de nuestras obras contamos con las máquinas y materiales necesarios.

Para referencias é informes entenderse con don Alejo Marín J. con, nosotros en nuestro taller.

San José, de Costa Rica.

TIPOGRAFIA LIBERAL